

秋田藩の羽州街道

②六郷から秋田まで

藩政期の六郷は村の規模が久保田（秋田）、湊（土崎）、能代に次いで大きかった。六郷を出た羽州街道は旧国道13号には沿って西進して大曲市に入る。石堂を過ぎると角間川方面に分岐する追分に達し、街道はこの追分から北にカーブし雄物川右岸の飯田を通り、日の出町を過ぎると旧国道と別れ市街地に入る。

大曲は鎌倉時代からその名が見え、仙北平野の穀倉地帯の中心となる雄物川、丸子川合流点の土地柄、水陸交通の要所として、また商業地として栄えてきた。『享保郡邑記』によると、大曲では毎月、寺町と西土屋館に五日ごとに市が立ち、木綿や茶、麻、塩、油などが交換されていた。また、大曲は宿場町ともなり宿屋も多かつたと記録されている。藩主や幕府役人が滞在する本陣は貞享二年（一六

八五）に置かれたが、その建物は六郷にあった佐竹義宣の父、義重の居館を移転したものという。

丸子川を渡り花館に入ると馬の乗り継ぎをする駅馬があり、津軽侯の本陣があった。ここは戊辰戦争の激戦地ともなった。花館から神宮寺に行くには玉川を渡らなければならず、そこには大渡しと小渡しひつの中船場があつて賑わっていた。

雄物川と玉川が合流する対岸には神宮寺が屹立している。平安時代の「延喜式」神社帖では最高格式の出羽の式内社のひとつ、副川神社が鎮座していたとされる。また、神宮寺八幡神社は鎌倉時代の棟札によつて源頼朝ゆかりの社といわれる。

神宮寺から北櫛岡を抜ける街道は現国道と重なり、長沼沿いには「三本杉の一里塚」があつて今もその跡が残っている。原形をとどめる一里塚としては秋田県でも随一だが、塚のサイカチは近年の台風で倒れてしまった。

刈和野では街道沿いに農家や商家が立ち並び、現在の刈和野駅側の住宅地は本陣跡や侍屋敷があつてその面影を随所に残している。現国道が通る五日町を抜け雄物川の堤防に並行する道は新しく、旧街道と一里塚は河川敷に埋没している。刈和野は大沢郷を通る龟田街道や角館に通じていた刈和野街道の分岐になっていた。

右に黒森山、左に雄物川を見ながら進



5



1



4



2



3



6

むと高寺觀世音のある峰吉川に至り、そこで街道は旧国道を離れ峰の山の峠を越え、上淀川まで森の中を通つた。ここには明治天皇がお召替えと休憩したという跡がある。

繫街道（現国道46号）と合う岸館から境に入つて、本陣跡の裏手、鬱蒼とした杉並木を下りると安産の神で有名な唐松神社がある。境の街村から合員に出て船岡一の渡から街道は舟沢まで現国道の北側の山中を通つた。ここに咲には太平山三吉さんの石碑が建つてゐる

路傍に庚申塚が残る舟沢を過ぎて神内渡となつた川原田には一里塚があり、本陣のあつた戸島から三の渡を越えて御所一の渡に出合つた。周囲の平野部は新田開発されたところで「井田（新田）」の地名もそれにならむものである。

現在、大型郊外店が並ぶ二ツ屋付近は縄手と呼ばれる吹きさらしの街道で、その面影は最近まで残つてゐた。牛島に入ると手前には庚申塔が並ぶお茶屋橋があり、そこが久保田城下の出入口となつてゐた。鍛冶屋や馬具屋があつた牛島から秋田町元標のある大町（外町）に入つて秋田南部羽州街道は一応の区切りをつけた。